

Monsieur le Président, chers délégués,

C'est avec beaucoup d'émotion et d'humilité que je prends la parole devant vous, **sur le sujet de la trêve olympique qui nous occupe aujourd'hui.** Mais c'est aussi **avec une conviction forte : celle que le sport change les vies.**

Le sport change les vies, et il a changé celle d'Abebe Bikila.

Enfant, dans le village de Jato, en Ethiopie, il faisait paître le troupeau familial. En 1960, inconnu du public, il doit sa participation à l'épreuve du marathon des Jeux de Rome à un coup du destin, remplaçant son compatriote blessé. Pourtant, c'est lui qui franchit **seul, et pieds nus**, l'Arc de Constantin pour devenir le héros d'un continent, **le premier athlète d'Afrique subsaharienne champion olympique**, ouvrant la voie à une longue lignée de champions africains. Il s'offrira un doublé unique quatre ans plus tard, à Tokyo, entrant encore plus dans la légende... mais il sera victime, d'un grave accident de voiture qui le laissera paralysé. C'est encore grâce au sport qu'il entamera sa rééducation et qu'il participera, en fauteuil roulant, aux Jeux de Stoke Mandeville, précurseurs des Jeux Paralympiques.

Le sport change les vies, et il a changé celle de Fanny Blankers-Koen, déclarée athlète féminine du XXème siècle en particulier grâce à ses quatre médailles d'or aux Jeux de Londres en 1948. Mais son exploit est presque ailleurs... lorsqu'elle se présente, le 2 août 1948, au départ du 100 mètres féminin, cette mère de deux enfants, à trente ans, fait partie d'une minorité de femmes qui osent faire du sport leur passion. Cette pionnière a bousculé les mentalités et changé aux yeux du monde la perception du sport féminin.

Depuis des décennies, elles et ils sont des milliers d'athlètes comme Abebe et Fanny, à nous avoir fait vibrer, rêver, pleurer, à nous avoir rendus fiers. Véritables modèles, ils ont inspiré des générations entières et ont réussi, grâce aux pouvoirs du sport et à ses valeurs, à prendre part aux grands défis de nos sociétés et à contribuer à un monde meilleur, plus inclusif, plus égalitaire, plus responsable, et par ricochet à changer nos vies au-delà des frontières et des différences.

Le sport, en lui-même, est un véritable appel à la tolérance et au respect. Dans une compétition, la religion, l'origine culturelle, ou sociale, n'ont aucune importance ; seul le résultat compte. Et très souvent, la diversité est même une force, car la complémentarité des profils rend l'équipe meilleure. **En sport, les différences font la différence.**

Les Jeux sont la meilleure incarnation des pouvoirs du sport, parce qu'ils font rayonner ces valeurs de partage, de tolérance et de respect, à l'échelle du monde entier. **Les Jeux marient les valeurs du sport et la diversité du monde : ils sont universels.**

Avec plus de 200 comités nationaux olympiques et paralympiques représentés, 54 sports, des millions de spectateurs et plus de 3 milliards de téléspectateurs, **les Jeux représentent le plus grand espace de rassemblement au monde.**

Le Village, où cohabitent pacifiquement des milliers d'athlètes venus du monde entier, est l'incarnation la plus symbolique de l'universalité des Jeux. C'est un lieu où quelle que soit sa nationalité, son genre ou sa couleur de peau, il est possible de vivre en harmonie et dans le respect des autres. **Le Village, c'est l'humanité réunie en un lieu, dans toute sa diversité.** A l'instar de cette Assemblée générale des Nations Unies dont vous êtes les dignes représentants, **le Village et ses athlètes contribuent à démontrer qu'un monde meilleur est possible.**

J'ai eu la chance, dans ma carrière sportive, de participer à quatre olympiades. Au-delà des moments forts de sport et de compétition, mes souvenirs les plus marquants, je les ai vécus dans cet espace de fraternité, au Village Olympique. Des moments de partage, de découverte, d'échange avec des athlètes venus de tous les continents, tous réunis par l'amour du sport et l'envie d'être au rendez-vous du moment le plus important de leur carrière.

Les Jeux, c'est le monde entier réuni au même endroit, mais c'est aussi le monde entier à l'extérieur qui regarde et qui vibre au rythme des mêmes émotions. De Kingston à New Delhi, de Sydney à Nairobi, tout le monde retient son souffle devant les performances des 15 000 athlètes olympiques et paralympiques.

Si les Jeux sont universels, c'est parce qu'ils nous parlent dans une langue que nous comprenons toutes et tous : celle des émotions.

[...]

Bien sûr, nous savons que les Jeux ne peuvent pas tout. Mais nous pensons que les Jeux ont une valeur d'exemple extrêmement inspirante, parce qu'ils donnent à voir ce que nous avons en commun, plutôt que ce qui nous divise. **Dans le contexte actuel de conflits et de tensions que nous connaissons, nous en sommes persuadés : plus que jamais, nous avons besoin des Jeux.**

Après cent ans d'absence, la France, patrie de Pierre de Coubertin, pays de la renaissance des Jeux modernes, va organiser sur son territoire, les 33èmes Jeux Olympiques d'été. Et pour la première fois, notre pays accueillera aussi les Jeux Paralympiques d'été, pour leur 17ème édition. **La France se prépare depuis de nombreuses années, elle a hâte d'accueillir le monde.** C'est un moment historique que nous nous apprêtons à vivre, et un immense honneur pour le Comité d'Organisation des Jeux Olympiques et Paralympiques que je préside. Cet honneur, nous l'envisageons aussi avec un sens aigu des responsabilités. Celui de continuer à faire vivre l'idéal universel et puissant des Jeux. Et pour cela, nous avons choisi une devise : Ouvrons grand les Jeux.

« Ouvrons grand les Jeux » est plus qu'un slogan, c'est une vision qui irrigue l'ensemble de notre projet.

En ouvrant grand les Jeux, nous irons jusqu'au bout de la logique de célébration de l'universalité des Jeux. Nous transformerons Paris en parc olympique pour accueillir le monde avec des Jeux spectaculaires, dans un esprit de communion entre le public et les athlètes :

- Dès le 26 juillet 2024, la Cérémonie d'ouverture des Jeux Olympiques rendra hommage aux valeurs universelles du sport grâce à son concept inédit d'un cortège de bateaux naviguant le long de la Seine, avec les athlètes de délégations du monde entier
- Tout au long des Jeux, les monuments les plus iconiques se transformeront en sites de compétition, au service de la performance sportive, au cœur de la ville Lumière
- Des sites de célébration seront ouverts au grand public, comme le 'Parc des Champions, devant la Tour Eiffel, qui fêtera les médaillés olympiques du monde entier

Ouvrir grand les Jeux, c'est aussi agir pour des Jeux engagés, connectés avec leur époque, dans la droite ligne des Objectifs de développement durable et de la mise en œuvre des Accords de Paris. **Avec le soutien de Thomas Bach, président du Comité International Olympique** que je tiens à remercier, ainsi que l'ensemble de nos partenaires publics et privés, Paris 2024 s'engage d'abord d'un point de vue environnemental, avec une réduction de moitié des émissions carbone par rapport aux éditions précédentes. Pour la première fois de l'histoire, nos Jeux Olympiques seront 100% paritaires, et les femmes y seront particulièrement mises à l'honneur. Nos Jeux Paralympiques contribueront également à construire une société plus inclusive, pour changer

le regard sur le handicap. Nous avons aussi voulu que nos Jeux laissent un héritage utile et durable à notre société, notamment auprès des jeunes générations, en développant la pratique sportive, pour leur santé et leur bien-être.

[...]

Monsieur le Président, Mesdames et Messieurs les délégués,
Chers membres de la représentation permanente de la France auprès des Nations Unies,
Chers représentants des Etats-membres,

Aujourd'hui, nous portons auprès de vous un message fort, un message universel en faveur de la paix, selon la tradition antique grecque de la Trêve olympique.

Je tiens à remercier l'ensemble des délégations qui ont exprimé leur soutien et ont coparrainé ce projet de résolution, en étroite coopération avec le Comité international olympique.

C'est avec humilité devant le cours des événements du monde, mais aussi avec une profonde conviction, que je me tiens devant vous. Celle que, **plus que jamais, le sport a un rôle à jouer et peut nous aider à faire un pas vers un monde meilleur.** Les Jeux de Paris 2024 sont prêts à y prendre leur part.

Devant votre prestigieuse institution, **j'ai l'honneur de présenter la résolution « Pour un monde meilleur par le sport », dans la perspective des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024.**

Je vous remercie.